

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

MARTES 21 DE AGOSTO DE 1810.

---

*Tarragona 13 de Julio.*

Por parte que ha recibido el Excmo. Sr. General en jefe del Brigadier D. Bartolomé Georget, fecha de ayer en Tíbis, consta que habiendo salido al amanecer de dicho día dos partidas de guerrilla de 50 hombres del regimiento de América, 50 del de Granada, con la columna de granaderos provinciales de la primera division al mando del Brigadier D. Pedro García Navarro, atacaron al enemigo en su propio acampamento, adonde se habian replegado sus avanzadas atacadas por nuestras partidas. Este movimiento obligó al enemigo á presentar toda su fuerza compuesta de unos 900 infantes y 50 caballos. El Brigadier Georget procedía en dicho movimiento con la doble idea de reconocer al enemigo, y atraerle si era posible hacia su posicion, en donde le tenia prevenidas dos emboscadas. El enemigo se adelantó pero no tanto como se deseaba, pues apenas de lo mucho que le provocaron nuestras tropas no se determinó al avance, por lo que sin necesidad de ser aquellas reforzadas le empezaron un vivísimo fuego, con el que al cabo de tres horas le rechazaron hasta mucho mas allá de su primitiva posicion. Su pérdida ha sido bastante considerable, pues dexó el campo subierto de cadáveres: por nuestra parte ha habido 6 muertos y 3 heridos, contándose entre los primeros el teniente de granaderos provinciales D. Tomas Fernandez, y entre los últimos el subteniente del mismo cuerpo D. Ignacio Florats, y el teniente de Granada D. Juan Palacios. El Brigadier Georget recomienda

muy particularmente el acierto y valor del de igual clase D. Pedro Garcia Navarro que dirigió la accion, y la bizarría de los oficiales y tropa que concurrieron á ella.

*Del mismo lugar 14 de Julio.*

*Parte que ha recibido el Excmo. Sr. General en jefe de este ejército y principado, del Mariscal de campo D. Miguel Iranzo, comandante general de la línea del Llobregat.*

“Excmo. Sr.—Habiendo sabido que el enemigo habia recogido y depositado en la casa del maestro de escuela de Esplugas 34 quarteras de cebada, dispuse que en la noche de 10 del corriente pasasen 65 granaderos y 50 caballos, con carros correspondientes para extraerlas; y en efecto, á las doce de la misma ya se hallaba en la provision de este punto: igual operacion verificó el comandante de los tiradores D. Josef Fernandez Morera, pues informado que en el molino del Clot se estaba moliendo bastante cantidad de trigo, determinó fuese á sacarlo una partida á las órdenes de D. Pablo Pollicer y D. Sebastian Olestia subtenientes, el primero de tiradores de Saboya y el segundo de la primera seccion ligera catalana, y pudieron apoderarse y cargar quantos carros encontraron, sacando 60 quarteras de harina, y lo que no pudieron traer se lo arrojaron al rio; cuya harina tambien ya se halla en esta provision.

»Los franceses á la cuenta incomodados de las dos inesperadas presas salieron ayer de la Plaza en dos divisiones, la una dirigiéndose á Esplugas, y la otra á Sarriá, y atacaron la altura de S. Pedro Màrtir á eso de las 5  $\frac{1}{2}$  de la mañana cuyo punto lo mandaba el capitan primero de la Seccion Ligera D. Damiel Dresayre con 200 hombres entre soldados de la misma y somatenes, los que con la mayor bizarría rechazados la primera carga, y bolviendo á emprenderla la segunda reforzados, sufrieron igual suerte, poniéndolos en una vergonzosa fuga, se replegaron en Sans nuestros contrarios hasta el número de 1200 con 45 corazeros emprendiendo su ruta á retaguardia del Pueblo de Sarriá.

„Yo que observé desde aquí la idea del enemigo marché inmediatamente adelantando 200 caballos, y un batallon de Saboya sobre Sans, y Cruz Cubierta á las órdenes del Barón de la Barre para atender los movimientos de la guarnicion de la plaza; hice que se encaminase uno de granaderos provinciales y otro del citado de Saboya á las órdenes de sus coroneles, D. Benigno Osorio, y D. Josef Gonzalez por mi flanco izquierdo para que cayesen sobre dicho pueblo de Sarriá, y al teniente coronel D. Andres Basigalupi á cuyo cargo estaba la fuerza de las Alturas le previne los entretuviese por su frente: Osorio llegó á Sarriá, y los atropelló á su salida protegido de las guerrillas de Basigalupi mandadas por el citado Dresayre y D. Pedro Sabater subteniente de Saboya, poniéndolos en precipitada fuga, siguiéndoles al aleance con estas y otra que formó de granaderos provinciales al mando del capitán del propio cuerpo D. Josef Enaany, 30 caballos del regimiento de dragones del Rey á cargo de su capitán D. Francisco Armijo. Corrieron los corazeros y tropas de los invencibles hasta debaxo del Cañon de la Plaza, y hubieramos tenido un día completo si el terreno no impidiese haberlos podido cargar por nuestra Caballería, no obstante se dexaron 4 corazeros muertos, 40 de Infantería, 2 prisioneros, 7 pasados y 74 heridos que entraron en Barcelona: por nuestra parte tuvimos 16 heridos, entre somatenes, tiradores, y dos Granaderos Provinciales.

„Así xefes como oficiales y soldados han llenado sus deberes en la referida accion.

„Lo que comunico á V. E. para su inteligencia y satisfaccion. Dios guarde á V. E. muchos años. Casa Gilabert y Julio 12 de 1810. =Miguel Iranzo.=Excmo. Sr. D. Enrique O-Donell.”

*Villa-roya 9 de Julio.*

El viernes á las once de la mañana entró en Morella la division de tropas valencianas al mando de su Comandante Falcon, retirándose los enemigos al castillo, donde se hallan sin cañones y otros artículos. Se les ha intimado la rendicion; pero ayer se defendían.

Capitulacion hecha por los señores Generales de los exércitos español y portugues D. Francisco Taboada y Gil, comandante general de las tropas de S. M. C., y D. Francisco de Silbeyra Pinto, de las de Portugal; con el comandante del batallon suizo Mr. Josef de Grafonzied, al servicio del emperador frances, que guarnecia la plaza de la Puebla de Sanabria.

ARTÍCULO I. La guarnicion saldrá de la plaza á las quatro de la mañana del 10 del corriente, tambor batiendo, y con los honores de la guerra, entregando las armas á la puerta de la plaza.

II. Se conservarán los equipages y caballos á los señores oficiales, y á los soldados sus mochilas.

III. Entrarán las tropas españolas en la plaza esta noche, y se entregarán las municiones, por concederse reposo á la guarnicion en dicha noche.

IV. En atencion á componerse dicha guarnicion de tropa suiza, y esta no ser de las circunstancias de la francesa, se concede el que pase al puerto de la Coruña, para embarcarse á sus cantones, baxo la palabra de honor de no tomar las armas contra las Naciones aliadas.

V. Á los enfermos se les tratará y asistirá con toda la humanidad, y auxilios que sean necesarios.

VI. Serán conducidos por tropa de linea con toda seguridad, para que no puedan ser molestadas sus personas, dándoles las asistencias y vagages que sean precisos.

VII. El comandante de la tropa suiza formará dos capitulaciones iguales á esta, para los Generales portugueses y español.

VIII. Los Generales se obligan á cumplir todo lo estipulado en esta capitulacion.

Quartel general de la Puebla de Sanabria, sobre la brecha, á la una y media de la noche del 9 al 10 de Agosto de 1810.=